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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sedena redujo acoso y hostigamiento; Marina, no 
Expertos señalan que hay subregistro de casos, ante la falta de una cultura de prevención 
y denuncia de cualquier abuso, aunado a la impunidad de los agresores 
 

 
Ebrard apoya a Sheinbaum 
No descarta lanzarse en 2030 
 

 
Pacta Ebrard con Sheinbaum 
Negocian candidaturas y espacios en el partido 
 

 
Ebrard se pliega con Sheinbaum, porque “ella tiene el bastón# 
Anuncia “entendimiento, no pacto”, para seguir en Morena ante el beneplácito de López 
Obrador, Claudia y Mario Delgado; Dante le desea “suerte” 
 

 
La Suprema Corte deja sin gobernador interino a Nuevo León 
Pone en aprietos a Samuel García 
 

 
Usó Gobierno 304 mil mdp de los fondos de estabilización 
Indicadores. Suman FEIP, FEIEF y FMP 84 mil 39 mdp al cierre de septiembre contra 388 
mil 771 millones en 2018 
 

 
IP plantea alza salarial inferior a la que pretende el Gobierno en 2024 
Va por aumento de 12.8% general y 6.6% en frontera norte 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Rechaza AMLO que haya 126 mil desaparecidos en el país  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/14/politica/015n1pol 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó que existan 
126 mil desaparecidos en el país, como reportó en su último registro la 
Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), y acusó a la ex titular de esa 
instancia Karla Quintana, de pertenecer a una organización de derecha que 
intenta afectar a su administración. Adelantó que en un mes se presentará 
en nuevo censo en la materia. No es cierto que haya 126 mil desaparecidos, 
y lo vamos a probar porque hemos hecho un censo casa por casa y se ha 
encontrado a las personas. Así lo respondió en la mañanera de ayer, 
celebrada en el 60 Batallón de Infantería de Ciudad Obregón, a pregunta de 
este diario sobre las declaraciones que hizo la propia Quintana, durante una 
participación en una mesa en el Colegio de México, sobre que la 
administración federal intenta reducir la cifra de desaparecidos con el 
nuevo registro. 
 
Corte 'tumba' perfiles para sustituir a Samuel García; Congreso 
de NL nombrará a gobernador interino  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/scjn-rechaza-perfiles-sustituir-a-samuel-
garcia 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) suspendió los 
nombramientos interinos para remplazar a Samuel García como 
gobernador de Nuevo León, quien solicitó licencia para buscar la 
candidatura de Movimiento Ciudadano (MC) a la Presidencia en 2024. 
La determinación de la Corte implica que el Congreso del Estado será quien 
designe al nuevo mandatario interino.  El máximo tribunal del país admitió 
dos controversias constitucionales sobre la designación del gobernador 
interino; la primera presentada por el Poder Ejecutivo, quien demandó la 
invalidez de la designación del presidente del Tribunal Superior de Justicia, 
José Arturo Salinas Garza, realizada por el Congreso estatal. 
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Mientras que la segunda controversia la presentó el Congreso al demandar 
la invalidez de un acuerdo del gobernador Samuel García, en el que nombró 
al secretario general de Gobierno, Javier Luis Navarro Velasco, como 
encargado de despacho del Poder Ejecutivo. 
 
Ebrard apoya a Sheinbaum  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ebrard-apoya-a-sheinbaum/1619600 
Marcelo Ebrard se mantendrá dentro de Morena y continuará apoyando al 
movimiento de la Cuarta Transformación y a su virtual candidata a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum. Así lo anunció el exsecretario de 
Relaciones Exteriores ayer, luego de reunirse dos veces con Sheinbaum, 
coordinadora de la Defensa de la Transformación, y de que la Comisión de 
Honestidad y Justicia de Morena reconociera que hubo irregularidades 
durante el levantamiento de la encuesta de la cual la exjefa de Gobierno 
capitalina resultó ganadora, mismas que tendrán que ser sancionadas. 
Acompañado por alrededor de 30 legisladores y simpatizantes, Ebrard 
indicó que se mantendrá trabajando en el partido, sin descartar una nueva 
aspiración por la candidatura presidencial en 2030.  
El exaspirante destacó que tomó la decisión luego de llegar a un acuerdo de 
entendimiento con Sheinbaum, a quien pidió frenar la persecución de 
quienes lo apoyaron y denunciaron irregularidades. 
 
Pacta Ebrard con Sheinbaum  
https://www.reforma.com/pacta-ebrard-con-sheinbaum/ar2710144?v=4 
Dos meses después de perder la encuesta para definir al candidato 
presidencial de Morena y descalificar el proceso, Marcelo Ebrard pactó 
continuar en ese partido a cambio de candidaturas y espacios de 
colaboración en la campaña de Claudia Sheinbaum y en la dirigencia 
nacional. 
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INE proyecta 3 debates presidenciales; se realizarían a partir de 
abril  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-proyecta-3-debates-presidenciales-se-
realizarian-a-partir-de-abril/ 
La Comisión de Debates del INE aprobó el anteproyecto con las reglas 
básicas de los tres debates presidenciales que se realizarán en 2024, tales 
como la función de la moderación, temáticas y características de las 
preguntas. La propuesta, que debe ser aprobada por el Consejo General del 
INE, es realizar el primer debate el 7 de abril; el segundo, el 28 de abril y el 
tercero, el 17 de mayo, todos a llevarse a cabo a las 20:00 horas. 
El proyecto establece que al menos uno de los debates se llevará a cabo en 
las oficinas centrales del INE, y se evaluarán las otras sedes. 
En su caso, para la selección de las sedes distintas a la del Instituto, se 
privilegiarán recintos que cuenten con los espacios y las capacidades 
técnicas necesarias para la producción de un debate televisivo, así como 
universidades e instituciones públicas. 
 
“Nuestro único grupo es la UNAM”: Leonardo Lomelí  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nuestro-unico-grupo-es-la-unam-leonardo-
lomeli/1619603 
Como primer rector de la UNAM nacido después de 1968, Leonardo Lomelí, 
quien asumirá la Rectoría de la Universidad el próximo 17 de noviembre, 
respondió al presidente Andrés Manuel López Obrador que, como director 
de la Facultad de Economía durante el rectorado José Narro Robles, y 
secretario general con Enrique Graue, sí habrá continuidad en muchas de 
las cosas que iniciaron, pero también los cambios que demanda el propio 
momento. Sí tengo una relación de amistad con Lorenzo (Córdova) y con 
Ciro (Murayama); de eso a que actuemos como grupo, y más aún como 
grupo político, eso es otra cosa, yo diría que como funcionario de la 
Universidad y ahora como rector no tengo más grupo que la Universidad”, 
dijo ante las primeras declaraciones de López Obrador tras conocerse su 
nombramiento. En entrevista con Pascal Beltrán Del Río, en Imagen 
informativa ayer por la mañana, Lomelí, reiteró que contrario a lo que dice 
el presidente, la Universidad hizo una contribución importante a la crítica 
del neoliberalismo, desde 1981.  
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Sedena redujo acoso y hostigamiento; Marina, no  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-redujo-acoso-y-hostigamiento-marina-no/ 
En los últimos cuatro años (2019-2022), la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) logró disminuir los casos de hostigamiento y acoso sexual dentro 
de sus elementos en casi 86%. En respuesta a una solicitud de información 
de EL UNIVERSAL, la Sedena señaló que 2019 registró 77 quejas; en 2020 
hubo 32; en 2021, dos; en 2022 se presentaron 11 y en lo que va de este año 
ha habido seis, para acumular 128 quejas en total. En tanto, la Secretaría de 
Marina Armada de México (Semar) no ha logrado disminuir en los últimos 
cuatro años los casos de hostigamiento y acoso sexual dentro de sus filas 
debido a que ha tenido una constante en su registro. De 2019 a septiembre 
de 2023 acumula 253 quejas. En 2019 documentó 47; en 2020 hubo 57; en 
2021 fueron 52; en 2022, 56, y en lo que va de 2023 suman 41, resalta la Semar 
en otra respuesta a una solicitud de El Gran Diario de México. 
 
Piden justicia por Magistrade  
https://www.reforma.com/piden-justicia-por-magistrade/ar2710256?v=4 
La muerte del Magistrade Jesús Ociel Baena Saucedo y su pareja Dorian 
Daniel Nieves, ocurrida ayer en Aguascalientes, desató protestas masivas de 
la comunidad de la diversidad sexual con exigencias de justicia ante lo que 
calificaron como un crimen de odio. 
 
Clara Brugada: el reto de conquistar el Poniente sin perder el 
Oriente  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/reto-clara-brugada-conquistar-poniente-
perder-oriente 
La selección de Clara Brugada como abanderada de Morena para retener la 
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México hizo respirar a las izquierdas, 
ahora su reto será conquistar el Poniente –que ganaron PAN y PRI en 2021– 
sin perder el Oriente –donde cuenta con una amplia base popular. 
En todo caso, por primera vez, la candidatura de las izquierdas provendrá de 
donde hay más bases y trabajo de esas mismas izquierdas, del Oriente de la 
capital, y no del Poniente mejor acomodado; por primera vez también, la 
detentará una figura del esfuerzo político y social que a partir del terremoto 
de 1985 transformó a la metrópolis en baluarte progresista, el movimiento  
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urbano popular; y además, por primera vez, habrá surgido de la militancia 
feminista, la misma que en algún momento fue acusada de generar 
divisiones en las izquierdas y que ahora empieza a darles eje. 
 
The New York Times responde a Ernestina Godoy: “Su 
información no desmiente nuestro reporte”  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/the-new-york-times-responde-a-ernestina-godoy-
su-informacion-no-desmiente-nuestro-reporte/ 
El diario estadounidense The New York Times respondió hoy a la fiscal 
general de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, en el caso del supuesto 
espionaje desde la fiscalía a figuras políticas, y destacó que la información 
proporcionada por su oficina no desmiente el reportaje publicado por el 
medio. “Tres reporteros de The New York Times investigaron para el 
reportaje durante meses, durante los cuales entrevistaron varias fuentes y 
confirmaron de manera independiente toda la información que 
publicamos, con documentos emitidos directamente por juzgados en 
Ciudad de México”, señaló el rotativo. “A lo largo de este proceso, buscamos 
comentarios de la Fiscal General de Justicia de la Ciudad de México y de su 
oficina, quienes no ofrecieron información convincente para desmentir 
nuestro trabajo, que también incluyó las conclusiones de una jueza federal”. 
 
Tratará Biden con AMLO gestión migratoria.- Casa Blanca  
https://www.reforma.com/tratara-biden-con-amlo-gestion-migratoria-casa-
blanca/ar2710120?v=2 
El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, sostendrá este viernes en San 
Francisco, California, una reunión bilateral con su homólogo mexicano 
Andrés Manuel López Obrador, en la que abordarán la gestión de la 
migración irregular en la frontera común, confirmó la Casa Blanca. 
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La venganza marcará la política de Trump si retorna a la Casa 
Blanca  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/14/mundo/027n1mun 
Venganza política, planes de usar a las fuerzas armadas para suprimir 
protestas y disidencia, calificar de enemigos del pueblo a los opositores, y 
por supuesto, una política antimigrante desatada y hasta intervenciones 
militares en México son sólo algunas de las amenazas que promueven 
Donald Trump y sus aliados al arrancar el año electoral. 
Un posible retorno del magnate a la Casa Blanca promete un ataque frontal 
contra enemigos políticos dentro y fuera del gobierno, incluidos varios que 
son calificados de colaboradores en los juicios y otros ataques contra el 
expresidente. Nos comprometemos con ustedes a que sacaremos a los 
comunistas, marxistas, fascistas y hampones de la izquierda radical que 
viven como alimañas en los confines de nuestro país y que mienten, roban 
y hacen trampa en elecciones, declaró en un discurso el viernes pasado. 
Nuestra amenaza proviene desde dentro, afirmó. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/dante-calla-como-momia/ 
Este lunes llamó la atención el silencio sepulcral de Dante Delgado, 
dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, luego de que Marcelo Ebrard 
anunció que permanece en Morena. El líder naranja se la pasó un día sí y el 
otro también, haciendo declaraciones sobre el gran hombre que es para él, 
Ebrard, e insistiendo en que MC abrió las puertas para que el excanciller se 
integrara a dicho partido. Pese a ello, este lunes no se atrevió a opinar sobre 
el desaire de Marcelo a su partido, a pesar de la insistencia de los medios 
que lo interceptaron durante un evento público. En su lugar prefirió, como 
diría el presidente Andrés Manuel López Obrador, “callar como momia”. 
¿Será que el líder naranja está enojado porque se quedó esperando a don 
Marcelo? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1921 
 
Que en los próximos días Marcelo Ebrard se reunirá de nueva cuenta con la 
coordinadora nacional de la 4T, Claudia Sheinbaum, como parte del 
“entendimiento” que alcanzaron para que el ex canciller continuara en 
Morena ahora que logró que su movimiento El Camino de México sea visto, 
dice, como una segunda fuerza partidista, pero también busca tener 
posiciones en los órganos políticos. Las reuniones con la doctora 
continuarán y lo más importante será definir desde dónde seguirá él 
apoyando, porque de entrada negó que vaya a pedir algún cargo. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-14/op260254?pc=102 
LO DOBLARON, pero no se rompió. Eso es lo que dicen los cercanos a 
Marcelo Ebrard sobre su decisión final de quedarse en Morena. Según 
cuentan, el ex canciller negoció su permanencia directamente con Claudia 
Sheinbaum y, en las semanas recientes, por medio de intermediarios. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Claudia, feliz en su papel 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-feliz-en-su-papel/ 
Claudia Sheinbaum parece muy cómoda en el papel al que la ha condenado 
el presidente López Obrador. El presidente la ha ninguneado, humillado, 
sobajado. La selección de candidatas y candidatos a los gobiernos estatales 
ha dejado claro a todo mundo que ella no tiene peso político ni toma las 
decisiones. El que manda es él. El presidente le bajó a su candidato a la 
jefatura de Gobierno y Claudia acató como si no le hubieran recetado una 
severa devaluación política. Lo interesante es que ella no parece inconforme 
con esto: a fin de cuentas, desdibujarse de la escena, renunciar a su 
personalidad y pensamiento propios, y someterse a los designios del líder 
del movimiento la tiene con un pie en Palacio Nacional. Ha de pensar que la 
Banda Presidencial bien vale una humilladita. 
 
Mario Maldonado 
Ebrard: las reuniones con Claudia y su rol en la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ebrard-las-reuniones-con-
claudia-y-su-rol-en-la-4t/ 
Marcelo Ebrard se reunió dos veces con Claudia Sheinbuam para negociar 
su futuro dentro de la 4T. La primera fue hace un mes y la segunda hace una 
semana, sin la intervención directa del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Pero no hizo falta, pues las palabras del mandatario hacia su 
excanciller, el jueves pasado, retumbaron fuerte en sus oídos y en los de sus 
cercanos: “Si no se piensa en el proyecto, en la nación, un político no sirve de 
nada; no es más que un oportunista, un convenenciero, un ambicioso 
vulgar”, lanzó.   
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Aunque en el equipo de Ebrard aseguran que las palabras del presidente no 
fueron definitorias para el anuncio de este lunes, sí generaron escozor entre 
sus cercanos e influyeron en el ánimo del excanciller, quien estiró la liga todo 
lo que pudo antes de que se rompiera y se terminara quedando en el limbo 
político en el que ya estuvo, exiliado en París; es decir, sin la candidatura de 
Movimiento Ciudadano y sin un cargo relevante en la 4T. 
 
Salvador García Soto 
Por no pelear con AMLO, Marcelo se dobló ante Claudia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/por-no-pelear-con-amlo-
marcelo-se-doblo-ante-claudia/ 
Hace un mes, cuando todavía repetía públicamente “yo voy a estar en la 
boleta presidencial del 2024”, Marcelo Ebrard ya se había sentado a negociar 
con Claudia Sheinbaum. A pesar del odio personal y político que se tienen, 
la virtual candidata buscó al excanciller para ofrecerle una negociación y él 
aceptó. A sus seguidores y a todo el país, les seguía diciendo que sería 
candidato presidencial, despertando expectativas de un proyecto disidente 
que enfrentaría a Morena, porque al mismo tiempo mantenía el diálogo con 
Dante Delgado para ser candidato por Movimiento Ciudadano; pero ya para 
entonces Ebrard había reculado y, tragándose su orgullo que no es poco, 
estaba hablando con la mujer a la que descalificó y acusó de las peores 
prácticas políticas y democráticas.  
 
Héctor de Mauleón 
Los muertos de Loreto y el nuevo baño de sangre en Zacatecas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-muertos-de-loreto-y-el-
nuevo-bano-de-sangre-en-zacatecas/ 
En la glorieta de entrada a Loreto, Zacatecas, recostados sobre el letrero de 
colores diversos —“Bienvenidos a Loreto”— que recibe a los visitantes, cinco 
cadáveres semidesnudos, con huellas visibles de tortura, fueron 
abandonados la noche del sábado pasado.  
Los agresores los habían sentado. Todos tenían la cabeza gacha. Había sobre 
el piso rastros de sangre: fue la más nueva escena de horror para los 
habitantes de ese municipio ubicado en el sureste zacatecano, en donde  
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ejecuciones y enfrentamientos son constantes y es posible ver a toda hora 
el paso de vehículos tripulados por gente armada.  
A los muertos de Loreto se sumaron el mismo día los cadáveres de dos 
personas que fueron halladas maniatadas, torturadas, y con la cara cubierta, 
en el municipio de Guadalupe. A todos esos muertos iban a sumarse 
también los cadáveres de tres policías estatales acribillados al día siguiente 
desde un domicilio en la colonia Buenavista de Zacatecas: atendían un 
reporte efectuado al 911: en el enfrentamiento, tres agresores murieron. 
 
Carlos Marín 
Un arquitecto del periodismo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-arquitecto-del-
periodismo 
El párroco del Sagrado Corazón de Jesús en Los Herreras, Nuevo León, José 
Manuel Guerrero Noyola, contó a la reportera María Eugenia Jiménez Cáliz, 
y ella a mí, que en 2014, cuando hubo un derrame de petróleo de un ducto 
de Pemex en San Juan Cadereyta, el arquitecto Héctor Benavides, 
conductor estelar de Multimedios, hizo suyo el problema y logró pedir 
auxilio de agua para la población durante cuatro meses, a razón de dos 
garrafones diarios para cada una de las más de mil 200 familias. 
“Todos los días en su noticiario pedía y conseguía que se mantuviera el 
apoyo”. Según lo recuerda, Benavides se ocupaba como nadie de las noticias 
locales y decían de él: “Cuidado, porque el arquitecto ya agarró el tema y no 
lo va a soltar” o que “si agarraba a un político, pobrecito ese político…”. 
Célebre y entrañable conductor, Benavides adoptó causas tan importantes 
y nobles como la de las madres de Fuerzas Unidas por Nuestros 
Desaparecidos de Nuevo León. 
 
Joaquín López-Dóriga 
De bastón de mando a varita de nardo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-baston-de-mando-
a-varita-de-nardo 
Les llevó una semana declarar estado de emergencia en 47 municipios, una 
tarde recortarlo a dos y una hora cancelarlo. La eficacia en la 4T. Florestán 
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Cuando la noche del jueves 7 de septiembre el presidente López Obrador 
entregó un bastón que llamó de mando a Claudia Sheinbaum, se tomó una 
foto en una azotea llevando como fondo el iluminado escenario del Templo 
Mayor en la que ella aparecía sosteniendo el adminículo, atenta a un 
Presidente que miraba, altivo, hacia su palacio. 
El mensaje para entusiastas y bisoños era la cesión de eso, el poder, hasta 
que se cruzó la decisión de Claudia por el mejor funcionario de su gobierno, 
Omar García Harfuch como su precandidato al gobierno capitalino. 
 
Enrique Quintana 
Las ‘cuatro campañas’ de Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/14/las-cuatro-
campanas-de-xochitl/ 
La virtual candidata del Frente opositor se enfrenta a un reto inédito en la 
política mexicana: en lugar de una, tendrá que hacer cuatro campañas 
diferentes para intentar llegar a la Presidencia. No podrá hacer la misma 
campaña para los simpatizantes del PRI que para los del PAN o del PRD. 
Pero, además, deberá hacer una que tenga como foco a los que no tienen 
preferencia partidista, es decir, los de la sociedad civil que rechazan a todos 
los partidos. Los lenguajes, estilos, tipo de reuniones y mensajes no podrán 
ser los mismos para todos los auditorios. Tendrán que ser diferentes pero 
consistentes. Y, eso es un gran desafío que no será fácil de afrontar. 
Los ‘lapsus’ que ha tenido la virtual candidata pueden ser un reflejo de una 
visión que tiene que desdoblarse en varios discursos. 
El éxito de una campaña electoral tiene que ver con muchas cosas, pero 
entre ellas hay dos que son fundamentales: el candidato y el mensaje. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Sheinbaum vs. AMLO?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/14/sheinbaum-
vs-amlo/ 
Quizás el presidente Andrés Manuel López Obrador no alcance a ubicar en 
su justa dimensión lo que causó con el sacrificio de la precandidata 
presidencial Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México, pero haber 
autorizado una campaña con todo el peso del gobierno en contra de su  
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candidato para la Ciudad de México, Omar García Harfuch, la coloca en una 
situación delicada que la debe llevar a la reflexión sobre el futuro mediato e 
inmediato del papel que está jugando, y la forma como el Presidente quiere 
amarrarla. López Obrador dejó a Sheinbaum como una sucesora 
desechable, por cuanto a acciones y decisiones, despojándola de 
credibilidad, respeto y, sobre todo, fuerza. ¿Hasta dónde puede aguantar 
Sheinbaum? 
 
Darío Celis 
Le cortan las alas a la nueva mexicana  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/14/le-cortan-las-alas-la-nueva-mexicana-
554652.html 
ANTE LA IMPOSIBILIDAD de conseguir los 10 equipos Boeing 737-800 que 
se habían prometido para dar inicio a las operaciones de la nueva Mexicana 
de Aviación, el gobierno de la 4T se llevó el primer traspié. 
El Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos 
Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM) no tuvo más remedio que recurrir al 
empresario Miguel Franco, dueño de la aerolínea TAR. 
La arrendarán uno de sus aviones, un Embraer 145 de 50 plazas matrícula 
XA-VGQ bajo la figura de renta húmeda (wet lease), que significa apoyarse 
en un operador ya autorizado, porque ellos aún no lo están. 
La Ley de Aviación Civil, que entró en vigor el 3 de mayo pasado y que aún 
está en litigio en la Suprema Corte de Justicia, introdujo en su capítulo 3, el 
artículo 10Bis para crear la figura de “asignaciones”. 
Se equipará a la de la “concesión” de los privados, solo que aplica a las 
entidades paraestatales o de la Administración Pública Federal, con la que 
se prestarán los servicios de transporte aéreo regular. 
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Procuraduría Agraria 
 
Distrito de riego del pueblo yaqui será inaugurado en junio de 
2024; presidente entrega objetos sagrados repatriados  
https://lopezobrador.org.mx/2023/11/13/distrito-de-riego-del-pueblo-yaqui-sera-
inaugurado-en-junio-de-2024-presidente-entrega-objetos-sagrados-repatriados/ 
Sonora. - En su visita a la comunidad de Huírivis, en Sonora, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración del Acueducto 
Yaqui a finales de febrero y del Distrito de Riego 018 del Pueblo Yaqui el 
domingo 9 de junio en 2024. Acompañado del director general de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo y del 
subdirector general de Infraestructura Hidroagrícola de dicha dependencia, 
Aarón Mastache Mondragón, formalizó las fechas para garantizar el acceso 
al agua en la región. “Son dos obras importantes que tenemos que dejar 
terminadas, no podemos dejarlas inconclusas. (…) Esto va a permitir que se 
tenga agua potable, agua saludable en todos los pueblos y, también, no es 
nada más contar con las líneas generales de distribución sino llevar el agua 
a los pueblos, por eso tenemos que seguir adelante”, abundó. 
A la reunión asistieron: el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño; 
las secretarias de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján; de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, y de Seguridad y Protección Ciudadana, 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez; el secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara; la subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel; el subsecretario de Egresos de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Juan Pablo de Botton Falcón; 
los directores generales del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, 
Adelfo Regino Montes; del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé 
Robledo Aburto, y del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal, 
Samuel Peña Garza; el coordinador general de Comunicación Social y 
vocero del Gobierno de la República, Jesús Ramírez Cuevas; el comisionado 
Nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox; el subdirector 
general de Administración de la Comisión Nacional del Agua, José Antonio 
Zamora Gayosso; el director en jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco  
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García Jiménez; el representante de la Procuraduría Agraria en Sonora, 
José de Jesús Escalante Oliva; el titular de la Unidad de Microrregiones de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Juan José León Gámez; 
la presidenta municipal de Guaymas, Karla Córdova González; el 
gobernador tradicional de la comunidad de Huírivis, Teófilo Piña Valenzuela, 
así como presidentas y presidentes municipales, gobernadores y 
autoridades tradicionales de Vícam, Potam, Tórim, Ráhun, Cócorit, Belem y 
Huírivis. 
 
Versión estenográfica 
Reunión con autoridades tradicionales yaquis  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-reunion-con-
autoridades-tradicionales-yaquis-351172?idiom=es 
EDNA ELENA VEGA RANGEL, SUBSECRETARIA DE ORDENAMIENTO 
TERRITORIAL Y AGRARIO DE LA SECRETARÍA DE DESARROLLO AGRARIO, 
TERRITORIAL Y URBANO (SEDATU): Buenas tardes. Con su permiso, 
presidente, gobernador, autoridades tradicionales del pueblo yaqui. 
Me permito dar el informe que se refiere a la Mesa Tierra y Territorio. Con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se estableció una nueva política 
de justicia y bienestar para los pueblos indígenas. En este marco, desde 2019 
establecimos con ustedes un proceso de diálogo, consulta y acuerdos para 
atender las reivindicaciones del pueblo yaqui. 
Estos acuerdos quedaron… Perdón, fueron cuatro acuerdos, se cuenta con 
un avance del 75 por ciento. En los casos pendientes se acordó una ruta de 
atención de la reunión realizada el 10 de noviembre pasado por la Comisión 
Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui del estado de Sonora y del 
gobierno del estado de Sonora. Para cumplir el primer acuerdo para atender 
la problemática sobre las tierras y el territorio para resarcir 20 mil hectáreas 
y regularizar las superficies de tierra para el pueblo yaqui, que se ha 
recuperado y tienen posesión. Además, se realiza el análisis de otras tierras 
ocupadas por pequeños propietarios que ya han ofrecido a la venta esta 
superficie, 11 mil 419 hectáreas que se estaría en posibilidad de adquirir para 
sumarse a este plan de justicia.  
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Para regularizar la situación jurídica de Ramón Morales Borbón en posesión 
de la comunidad de Belem, están en curso para hacer las denuncias de 
despojos de tierra, la Procuraduría Agraria realiza los trabajos de 
sensibilización para el acuerdo que permita la reintegración al pueblo yaqui 
y el expediente para definir el procedimiento. Con todo ello, y en su 
momento se podrán lograr restituir, si es que procediera esta segunda 
etapa, 43 mil 88 hectáreas, con lo cual se estaría dando cumplimiento a los 
acuerdos adoptados con las autoridades el 13 de noviembre de 2020. 
Finalmente, sobre vivienda, me gustaría señalar que de 2020 y 2021 se 
otorgaron 542 apoyos a los ocho pueblos yaquis y en este año 437, con lo 
cual habrá una inversión de cerca de 390 millones de pesos en materia de 
vivienda. 
Sería todo. Muchas gracias. 
(https://www.youtube.com/watch?v=4lkcZ670l_E) 
 
Titular de desarrollo regional de bienestar del corredor 
interoceánico engaña para reunirse con puente madera  
https://www.federacionanarquista.net/titular-de-desarrollo-regional-de-bienestar-del-
corredor-interoceanico-engana-para-reunirse-con-puente-madera/#/ 
Oaxaca. - El día jueves 9 de noviembre, una comisión de habitantes de 
Puente Madera, encabezada por David Hernández Salazar, a través de 
engaños y mentiras por parte de un aliado de la comunidad vinculado a 
personas militantes del PT, asistimos a una reunión para la supuesta 
construcción de un domo en la comunidad, diciéndonos que era un 
representante de las comunidades indígenas ante el Gobierno Federal, sin 
embargo, fue sorpresa encontrarnos con Efrén Gómez Luis, 
Contraalmirante de la Secretaría de Marina, actual Titular de la Unidad de 
Desarrollo Regional de Bienestar del Corredor Interoceánico.  
En sus palabras del Contraalmirante, decía haber llegado hace apenas 6 
meses al cargo, que no tenía información de la comunidad y su interés era 
conocer por qué Puente Madera no quiere el parque industrial, que es lo 
que queríamos y como podíamos conciliar, con mucha rabia ante este 
engaño de reunión, le expresamos que toda esa información ya la conoce 
todas las instancias estatales y federales involucradas en la imposición del  
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Parque Industrial en Tierras de Uso Común de San Blas Atempa, se han 
entregado paquetes de documentos certificados con los cuáles hemos 
emprendido nuestros procesos jurídicos en defensa de nuestros derechos 
como pueblo indígena. Dejamos claro que el ex Secretario de 
Administración del Estado de Oaxaca, Antonino Morales Toledo, actual 
aspirante al Senado de la República, su hermano Cesar Octavio Toledo 
Morales, quien fuera electo fraudulentamente y usurpe actualmente la 
representación del Comisariado de Bienes Comunales de San Blas Atempa, 
son los principales interesados e involucrados en la imposición del Parque 
Industrial, con toda una serie de antecedentes delictivos y carpetas de 
investigación, que sus corruptos aliados políticos de MORENA y demás 
partidos les han ayudado a limpiar.  
Por todo lo anterior, RESPONSABILIZAMOS del clima de violencia, 
persecución, criminalización, amenazas, acoso, hostigamientos y de 
cualquier medida de presión, difamación, amenaza y agresión en contra de 
los habitantes de Puente Madera y de la APIIDTT a: 
> Andrés Manuel López Obrador – Presidente de la República 
> Salomón Jara Cruz – Gobernador del Estado de Oaxaca 
> Jesús Romero López – Secretario de Gobierno del Estado de Oaxaca 
> Lila Rodríguez Villanueva – Representante de la Procuraduría Agraria de 
Tehuantepec, Oaxaca… 
 
“¡Mátame, si puedes!”, pero “no voy a traicionar la lucha por El 
Pitayal”: advierten indígenas Binnizáa  
https://pagina3.mx/2023/11/matame-si-puedes-pero-no-voy-a-traicionar-la-lucha-por-el-
pitayal-advierten-indigenas-binnizaa/ 
Oaxaca. - “¡Mátame, si puedes!”, retó el indígena Binnizáa Ismael Luis López 
al comisariado de Bienes Comunales, César Octavio Morales, y a sus 
pistoleros. Y aunque le ofrecieron dinero para dejar la defensa de El Pitayal 
donde se pretende imponer un Polo de Desarrollo para el Bienestar le reviró: 
“No los voy a traicionar. No voy a recibir dinero. Yo voy a seguir en la lucha, 
nos vamos a morir en la raya”. Ante la Misión de Observación Civil que visitó 
su comunidad el 26 de julio pasado, el albañil sostiene que “estamos 
defendiendo nuestras tierras y nuestro territorio, porque de ahí vivimos”. 
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Cabe mencionar que el gobierno de la 4T informó que dentro del 
megaproyecto interoceánico está contemplado instalar 10 parques 
industriales en una extensión de tres mil 378 hectáreas, cinco en el estado 
de Veracruz y otros cinco en Oaxaca. 
En Veracruz están contemplados los parques Bienestar: 

• Coatzacoalcos I que comprende 266.76 hectáreas 
• Coatzacoalcos II en un área de 129.19 hectáreas 
• Jaltipan en 419.12 hectáreas 
• Tequistepec en 481.58 hectáreas y el de 
• San Juan Evangelista en 363 hectáreas. 

Mientras que en territorio de Oaxaca están contemplados: 
• Matías Romero (Donají) en 389 hectáreas 
• Ciudad Ixtepec en 440.87 hectáreas 
• Santa María Mixtequilla en 502.72 hectáreas 
• San Blas Atempa (Puente Madera) en 334.31 hectáreas y el de 
• Salina Cruz en 82.09 hectáreas. 

En “La Mañanera” del 13 de diciembre de 2021, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que la construcción de estos representa una 
inversión de cuatro mil 600 millones de pesos de presupuesto asignado. 
Aunado a que el gobierno federal otorgará estímulos fiscales a las empresas 
que establezcan fábricas en el Istmo de Tehuantepec. 
Rosalba López Jiménez también sostiene: 
“Nosotras estamos dispuestas a pelear por ese terreno y si es preciso, hasta 
la muerte estamos dispuestas, ya dijimos que no vengan a ofrecer dinero 
porque no vamos a aceptar y les vamos a echar lumbre”.  
El primer mensaje ya lo enviaron el sábado 12 de febrero de 2022 cuando 
impidieron que personas vinculadas con el proyecto del Corredor 
Interoceánico, custodiadas por elementos de la Policía Municipal de San 
Blas Atempa y la Procuraduría Agraria, iniciaron trabajos de deslinde. 
Además, los declararon personas non gratas. “Es mentira de que los polos 
de desarrollo van a traer empleo y mejoras para nuestra región como han 
sido promovidas de forma indiscriminada por los gobiernos federal, estatal 
y los municipales. 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708461&fecha=14/11/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 750,734.660 m² a favor de la Federación para la construcción de los 
Tramos 1, 2, 3, 6 y 7 del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 90 inmuebles 
de propiedad privada, en los municipios y estados que se indican. 
 
Avance de 80% en Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui; hay 
voluntad de cumplir: presidente  
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/avance-de-80-en-plan-de-justicia-para-el-pueblo-
yaqui-hay-voluntad-de-cumplir-presidente?idiom=es 
Sonora, Guaymas. - “Vamos a seguir luchando por la justicia, por la 
democracia, por la libertad y por la soberanía de nuestra gran nación; por 
México, por nosotros y por los que vienen detrás de nosotros”, afirmó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al encabezar la reunión con 
autoridades tradicionales, donde se reportó el avance de 80% en las 
acciones del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui. Luego de recordar que 
este gobierno ya restituyó 32 mil hectáreas de tierra, el primer mandatario 
ratificó la instrucción de autorizar el presupuesto necesario para completar 
el compromiso: “Hay voluntad para cumplir, que sigamos restituyendo las 
tierras a los pueblos yaquis, lo que se tenga que hacer por la vía legal de 
recuperación, de restitución, haciendo valer la resolución presidencial del 
general Cárdenas.” Hizo un llamado a todos los servidores públicos para 
aplicarse a fondo y avanzar lo más posible porque, aunque existe la certeza 
de que habrá continuidad, es mejor actuar de manera precavida y no 
confiarse. Tras recapitular sobre el avance superior a 70 por ciento en el 
Acueducto Yaqui, informó que en febrero regresará a inaugurarlo porque 
todas las obras quedarán concluidas antes de que finalice la administración. 
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Reporta Sedatu restitución de más de 32 mil hectáreas de 
territorio ancestral al pueblo yaqui  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-restitucion-de-mas-de-32-mil-
hectareas-de-territorio-ancestral-al-pueblo-yaqui 
Sonora, Guaymas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) reportó que a través del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui se 
han restituido 32 mil 191 hectáreas de tierras a estas comunidades indígenas 
de Guaymas, Sonora, y ya se encuentran en proceso la entrega de los 
documentos legales que lo comprueban. Durante la reunión con 
autoridades tradicionales yaquis encabezada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la subsecretaría de Ordenamiento Territorial y 
Agrario, Edna Vega Rangel, informó que se registra 75% de avance en los 
acuerdos establecidos en la mesa titulada ‘Tierra y Territorio’ en beneficio de 
los ocho pueblos tradicionales: Loma de Guamúchil, Loma de Bácum, Tórim, 
Vícam, Pótam, Ráhum, Huirivis y Belem. “Desde 2019 se estableció con las 
autoridades yaquis un proceso de diálogo, consulta y acuerdos para atender 
la reivindicación de estas comunidades y seguimos avanzando en los casos 
pendientes ya que se acordó una ruta de atención en la reunión realizada el 
pasado 10 de noviembre por la Comisión Presidencial de Justicia para el 
Pueblo Yaqui del estado de Sonora”, aseguró la funcionaria. 
 
Reporta 80% de avance Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui; 
hay voluntad de cumplir: Presidente  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/reporta-80-de-avance-plan-de-justicia-para-el-pueblo-
yaqui-hay-voluntad-de-cumplir-presidente-351216 
Sonora, Guaymas. - “Vamos a seguir luchando por la justicia, por la 
democracia, por la libertad y por la soberanía de nuestra gran nación; por 
México, por nosotros y por los que vienen detrás de nosotros”, afirmó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al encabezar la reunión con 
autoridades tradicionales, donde se reportó el avance de 80% en las 
acciones del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui. Luego de recordar que 
este gobierno ya restituyó 32 mil hectáreas de tierra, el primer mandatario 
ratificó la instrucción de autorizar el presupuesto necesario para completar 
el compromiso:  
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https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-restitucion-de-mas-de-32-mil-hectareas-de-territorio-ancestral-al-pueblo-yaqui
https://www.gob.mx/inpi/prensa/reporta-80-de-avance-plan-de-justicia-para-el-pueblo-yaqui-hay-voluntad-de-cumplir-presidente-351216
https://www.gob.mx/inpi/prensa/reporta-80-de-avance-plan-de-justicia-para-el-pueblo-yaqui-hay-voluntad-de-cumplir-presidente-351216


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“Hay voluntad para cumplir, que sigamos restituyendo las tierras a los 
pueblos yaquis, lo que se tenga que hacer por la vía legal de recuperación, 
de restitución, haciendo valer la resolución presidencial del general 
Cárdenas. Hizo un llamado a todos los servidores públicos para aplicarse a 
fondo y avanzar lo más posible porque, aunque existe la certeza de que 
habrá continuidad, es mejor actuar de manera precavida y no confiarse. Tras 
recapitular sobre el avance superior a 70 por ciento en el Acueducto Yaqui, 
informó que en febrero regresará a inaugurarlo porque todas las obras 
quedarán concluidas antes de que finalice la administración. 
 
Constata AMLO avances del Plan de Justicia Yaqui  
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/constata-amlo-avances-del-plan-de-justicia-
yaqui-10999117.html 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que se tiene 
un avance de más del 80% en el cumplimiento del Plan de Justicia Yaqui, y 
que para finales de febrero de 2024 quedará listo el acueducto que dotará 
de agua a las comunidades que integran la etnia, acontecimiento en el que 
dijo estará presente. “Me siento muy orgulloso, de ver por los pobres. 
Rescatar las etnias y su cultura como lo son los Yaquis”, mencionó. 
Acompañado de decenas de integrantes de la comunidad Yaqui, el 
mandatario celebró su cumpleaños número 70 en Sonora, donde realizó 
una gira de trabajo para supervisar asuntos referentes al Plan de Justicia. 
Por su parte, representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) informaron que hay un avance del 71% en la 
entrega de las más de 50 mil hectáreas que están previstas, lo que 
representa que se ha cumplido con la asignación de 31 mil hectáreas, 
mientras que, del resto, en un corto plazo, se entregarán los títulos de 
propiedad. 
 
Decreto de expropiación de 90 inmuebles a favor Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/14/politica/decreto-de-expropiacion-de-90-
inmuebles-a-favor-tren-maya-3100 
Por causa de utilidad pública, el gobierno federal determinó expropiar 90 
inmuebles de propiedad privada que abarcan una superficie de 750 mil 734 
metros cuadrados a favor de la federación para la ejecución de los Tramos 1, 
2, 3, 6 y 7 del Proyecto Tren Maya.  

https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/constata-amlo-avances-del-plan-de-justicia-yaqui-10999117.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/constata-amlo-avances-del-plan-de-justicia-yaqui-10999117.html
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/14/politica/decreto-de-expropiacion-de-90-inmuebles-a-favor-tren-maya-3100
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/14/politica/decreto-de-expropiacion-de-90-inmuebles-a-favor-tren-maya-3100


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Dichos inmuebles están ubicados en los municipios de Palenque en 
Chiapas; Tenosique y Balancán en Tabasco; Escárcega, Campeche y 
Dzitbalché en Campeche; Tixkokob, Maxcanú, Umán, Mérida, Chocholá, 
Tixpéhual, Kanasín, Cacalchén e Izamal en Yucatán, y Bacalar, Felipe Carrillo 
Puerto, Othón P. Blanco y Tulum en Quintana Roo. “La expropiación incluye 
las construcciones e instalaciones que se encuentren en los bienes 
inmuebles y que formen parte de ellos”, estableció el decreto publicado hoy 
martes en el Diario Oficial de la Federación (DOF). De acuerdo con lo 
establecido en este decreto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) procede a la ocupación inmediata de los bienes materia 
de esta expropiación. De modo que “la interposición de cualquier medio de 
defensa no suspende la ocupación señalada en el párrafo anterior”. 
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